Cytolyse et maladie de basedow: penser à l'hépatite autoimmune!

A. Moumen^a (Dr), A. Meftah^a (Dr), Y. Errahali^a (Dr), H. Eljadia (Dr), S. Chakdoufi^a (Dr), AA. Guerboub^a (Dr), J. Issouani^a (Dr), S. Elmoussaoui^a (Dr), G. Belmejdoub^a (Pr)

^a Service d'endocrinologie et de diabétologie, Hôpital Militaire d'Instruction Mohammed V, Rabat, MAROC

Introduction:

L'association entre hépatite auto-immune avec certaines connectivites : polyarthrite rhumatoïde et syndrome de Gougerot-Sjögren a été rapportée dans la littérature. Néanmoins son association avec la maladie de Basedow demeure exceptionnelle.

Observations:

Nous rapportons le cas d'une patiente de 37 ans, sans antécédents pathologiques particuliers qui présente une hyperthyroïdie clinique et biologique en rapport avec une maladie de Basedow dont le diagnostic est retenu devant l'aspect scintigraphique évocateur et la positivité des anticorps anti-récepteurs de la TSUµs > 40 UI/I. Le bilan hépatique préalable à l'introduction des antithyroïdiens de synthèse objective une cytolyse à 8 fois la normale. L'évolution est marquée par l'apparition d'un ictère et des signes d'insuffisance hépatocellulaire imposant une exploration étiologique. Les sérologies de l'hépatite virale A, B et C sont négatives. La Bili-IRM est normale. Les anticorps antinucléaires sont négatifs. La ponction-biopsie hépatique est en faveur d'une hépatite auto-immune. La patiente est mise sous corticothérapie puis sous immunosuppresseurs devant des signes de cortico-dépendance. Afin d'éviter une aggravation de la fonction hépatique par l'introduction des antithyroïdiens de synthèse, une irathérapie est réalisée après préparation rapide avec bétabloquant et corticoïdes.

Discussion et conclusion:

Il existe de nombreux liens physiopathologiques entre le foie et la thyroïde. Des anomalies hépatiques sont constatées dans 45 à 90 % des hyperthyroïdies. Elles peuvent être en rapport avec l'état de thyrotoxicose ou être secondaires au traitement par les antithyroïdiens de synthèse. Cette observation souligne l'intérêt de la réalisation d'un bilan hépatique avant l'introduction des antithyroïdiens de synthèse et d'entreprendre une enquête étiologique devant l'aggravation de ces anomalies.

Références:

- Zabulon A, et al. Maladie de Basedow et anomalies hépatiques: les antithyroïdiens de synthèse ne sont pas les seuls responsables! PresseMed (2014), http://dx.doi.org/10.1016/j.lpm.2014.06.021
- De CamposMazoDF, de Vasconcelos GB, Pereira MA, de Mello ES, Bacchella T, Carrilho FJ, et al. Clinical spectrum and therapeutic approach to hepatocellular injury in patients with hyperthyroidism. Clin Exp Gastroenterol 2013;6:9–17.
- Ikuko Sato et al. A case of autoimmune hepatitis with graves' disease treated by propylthiouracil. Nagoya J. Med. Sci. 73. 205 ~ 209, 2011